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ПРЕЗИДЕНТ

Работа VII Съезда лидеров 
мировых и традиционных 

религий началась с минуты 
молчания для молитвы. 

Открывая пленарное за-
седание «Роль лидеров миро-
вых и традиционных религий 
в духовном и социальном 
развитии человечества в 
постпандемический период», 
Глава государства отметил, 
что для Казахстана большая 
честь собрать вместе самых 
уважаемых духовных лиде-
ров мира и наладить диа-
лог. Президент выразил свое 
почтение Главе Ватикана и 
Католической церкви Папе 
Римскому Франциску, Вер-
ховному имаму старейшего 
исламского университета 
«Аль-Азхар» шейху Ахмаду 

аль-Тайебу, представителям 
Русской православной церк-

ви, Главному ашкеназскому 
раввину Израиля Давиду Лау, 
Главному сефардскому рав-
вину Израиля Ицхаку Иоси-
фу, всем участникам форума.

– Я благодарю всех вас за 
то, что вы приняли наше при-
глашение и приехали в Ка-
захстан. Это свидетельствует 
о нашей общей заинтересо-
ванности в сохранении мира 
и укреплении межцивилиза-
ционного диалога. В эпоху 
перемен и неопределенности 
сегодняшняя встреча приоб-
ретает особое значение. Наш 
Съезд стал одним из ключе-
вых глобальных форматов 
межцивилизационного диа-
лога. Символично, что ини-

циатива о проведении этого 
межрелигиозного форума 

исходила именно от Казах-
стана. Наша древняя земля 
на протяжении тысячелетий 
выступала связующим мо-
стом между Востоком и За-
падом. Здесь, в Великой сте-
пи, билось сердце огромных 
кочевых империй, частью 
культурного кода которых 
неизменно была веротерпи- 
мость, – отметил Касым-Жо-
март Токаев.

По его словам, народ Ка-
захстана впитал в себя тра-
диции разных цивилизаций 
и религий, дух толерантно-
сти и открытости. Поэтому 
принцип «единства в много-
образии» стал основополага-
ющим для нашей страны.

– В настоящее время в 
Казахстане в гармонии и со-
гласии живут представители 
более 100 этносов, свободно 
действуют около 4 000 рели-
гиозных объединений, пред-
ставляющих 18 конфессий. 
Мы считаем, что это наше 
бесценное богатство и не-
отъемлемое преимущество. 
Проведение Съезда являет-
ся важной частью политики 
Казахстана, нацеленной на 

укрепление диалога и со-
трудничества как в нашей 
стране, так и во всем мире. 
Декларации, принятые на 
всех предыдущих форумах, 
неизменно осуждали радика-
лизм, насилие и конфликты, 
какими бы идеями они ни 
прикрывались. В современ-
ных сложных реалиях край-
не важно, что религиозные 
лидеры, сидя за одним сто-
лом, демонстрируют всему 
миру пример доброй воли, 
преодолевающей любые раз-
ногласия. В этом, на мой 
взгляд, состоит главная мис-
сия и особенность нашего 
Съезда, – заявил  
Президент.

Духовные ценности –  
в приоритете

Вчера Президент Касым-Жомарт Токаев выступил на открытии VII Съезда 
лидеров мировых и традиционных религий, который состоялся в столичном 
Дворце Независимости. 

Торжественная церемония 
встречи Председателя КНР со-
стоялась в резиденции «Акорда». 
Начальник Почетного караула 
отдал рапорт лидерам двух стран, 
были исполнены государствен-
ные гимны Казахстана и Китая.

Затем в зале для переговоров 
главы государств провели встре-
чу в расширенном составе.

Президент Казахстана побла-
годарил Председателя КНР за 
то, что он принял приглашение 
и прибыл в нашу страну.

– Это Ваша первая зарубеж-
ная поездка после пандемии, 
поэтому данный визит имеет 
историческое значение. Считаю 
его свидетельством высокого 
уровня взаимного доверия и со-
трудничества. Как Вы знаете, я 
посетил церемонию открытия 
XXIV зимних Олимпийских игр 
5 февраля этого года. Я с тепло-
той вспоминаю состоявшуюся 
тогда нашу встречу в Пекине, – 
сказал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев напом-
нил, что в этом году исполнилось 

30 лет с момента установления 
дипломатических отношений 
между Казахстаном и Китаем.

В свою очередь Си Цзинь-
пин сказал, что он рад вновь 
посетить Казахстан, и выразил 
признательность Президенту за 
приглашение совершить госу-
дарственный визит и гостепри-
имство казахстанского народа.

Стороны обсудили перспек-
тивы наращивания сотрудни-
чества в транспортно-логисти-
ческой и агропромышленной 
сферах, а также рассмотрели во-
прос использования трансгра-
ничных водных ресурсов.

По итогам переговоров гла-
вы государств подписали Со-
вместное заявление по случаю 
30-летия установления дипло-
матических отношений между 
Республикой Казахстан и Ки-
тайской Народной Республикой.

Президент Казахстана на-
градил Председателя КНР Си 
Цзиньпина высшей государ-
ственной наградой – орденом 
«Алтын Қыран».

Укрепляя дружбу  
и партнерство

Глава государства Касым-Жомарт Токаев провел 
переговоры с Председателем Китайской Народной Рес- 
публики Си Цзиньпином, находящимся в Казахстане с 
государственным визитом.

ТОО «Байтабын» Жалагашско-
го района возделывает рис на 1400 
гектарах. Жатву начали в начале 
сентября. Каждый день на поля 
хозяйства выходят несколько бри-
гад. Пока убрали урожай на 500 
гектарах. Как рассказывают ри-
соводы, в этом сезоне при поливе 
риса им снова пришлось приме-
нить насосы для перекачки воды. 
В этом сезоне также подорожали 
все составляющие их производ-
ства – запасные части к технике, 
удобрения, гербициды. 

Для увеличения урожайности 
здесь в точности соблюдается тех-
нология возделывания. Большое 
внимание уделяется обработке 
против сорняков. Для этого ком-
пания использует современные 
препараты.

В ТОО «Актобе и К» Кармак-
шинского района жатва началась в 
начале сентября. Рисоводам пред-
стоит убрать 1800 гектаров. Сред-
няя урожайность ежегодно дохо-
дит до 75 центнеров. Здесь свой 
рисоперерабатывающий завод 
южно-корейского производства, 
который хозяйство купило в 2017 
году через АО «КазАгроФинанс». 
Зерно очищают от всех примесей, 
перерабатывают и в результате по-
лучают крупу высокого качества. 
Тут же получают мучку, которую 
покупают животноводы Араль-
ского района, а также столичные, 
алматинские, актюбинские и тур-
кестанские фирмы. Рисоводы 

компании не первый год отправ-
ляют рис на экспорт. Каждый год 
часть урожая закупают бизнесме-
ны из Узбекистана, Туркмениста-
на, России и Кыргызстана. Рис 
продается в супермаркетах Алма-
ты, Актобе, Нур-Султана, Шым-
кента и Кызылорды.

В ТОО «Турмагамбет» Кармак-
шинского района 2000 гектаров 
риса.

– Уборку урожая начали 5 сентя-
бря, – говорит директор ТОО Нур-

жан Пирмантаев. – Горючее при-
обрели по фиксированной цене, к 
технике есть все запасные части. 

Своим чередом продолжается 
жатва и в ТОО «Жанажол» Кар-
макшинского района. Рисоводам 
предстоит убрать урожай на 2600 
гектарах. Каждый день на поля вы-
ходит шесть бригад, используются 
комбайны «John Deere», «Claas», 
«Case», жатки «MacDon». В по-
следние пять лет у жанажоловцев 
нет простоев, уборка проходит бы-
стрее и без потерь. Хозяйство не 
раз становилось лидером в обла-
сти, средняя урожайность ежегод-

но не менее 70 центнеров. Здесь 
считают выгодным делом поку-
пать технику по линии АО «Каз- 
АгроФинанс». Благодаря субсиди-
рованию ставки вознаграждения, 
рисоводы могут брать в лизинг 
современные комбайны и жат-
ки, пресс-подборщики, тракторы 
ХТЗ, плуги и зерноочистители. 

По данным областного управ-
ления сельского хозяйства и зе-
мельных отношений, в этом 
сезоне посеяны разные сорта риса –  

от местных «Сыр сұлуы» и 
«Айкерім» до российских «Ли-
дер», «Янтарь». Есть и украинские 
сорта, узбекские. В регионе раз-
работан план развития семено-
водства. Согласно ему, начиная с 
этого года местные сорта должны 
занять 50 процентов всей посев-
ной площади. Но в этом сезоне их 
только десять процентов. Рисово-
дам области на посевную каждый 
год нужно 20 тысяч тонн семян 
высшей категории. Их завозят из 
России, а также заготавливают в 
местных семенных хозяйствах. 

Мира ЖАКИБАЕВА

Мероприятие в формате видеоконфе-
ренции прошло по предложению Респу-
блики Армения.

В саммите также приняли участие Пре-
зидент Кыргызстана Садыр Жапаров, 
Президент России Владимир Путин, Пре-
мьер-Министр Армении Никол Пашинян, 
Премьер-Министр Таджикистана Кохир 
Расулзода, Государственный секретарь 
Совета безопасности Беларуси Александр 
Вольфович, заместитель Генерального се-
кретаря ОДКБ Валерий Семериков.

Главы государств заслушали инфор-

мацию Премьер-Министра Армении о 
событиях на азербайджано-армянской 
государственной границе.

Выступая перед участниками сессии, 
Президент Казахстана подчеркнул необ-
ходимость решения конфликта исклю-
чительно политико-дипломатическими 
путями.

Касым-Жомарт Токаев призвал при-
нять все возможные меры для стабилиза-
ции обстановки, отказаться от использо-
вания силовых средств, незамедлительно 
приступить к переговорам.

СЕССИЯ ОДКБ УРОЖАЙ-2022

СЕЛЕКТОР

Способ решения  
конфликта – переговоры

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев принял участие во 
внеочередной сессии Совета коллективной безопасности Организа-
ции Договора о коллективной безопасности.

Инвестиции: регион  
в лидерах 

Кипит работа на полях
Сельхозпроизводители об-

ласти скосили 26 272 гектара 
риса, обмолотили 18 938 гек-
таров. Средняя урожайность 
в эти дни – 46,3 центнера.

Под председательством главы Правительства Алихана Смаилова со-
стоялось селекторное заседание, на котором были рассмотрены итоги 
социально-экономического развития за январь-август текущего года 
и ход реализации национального проекта «Технологический рывок за 
счет цифровизации, науки и инноваций».

 В заседании приняли участие ряд ми-
нистров и акимы всех регионов. По двум 
вопросам повестки дня выступили с до-
кладами министры.

Министр экономики Алибек Куанты-
ров сообщил, что рост объема инвести-
ций в основной капитал Кызылордин-
ской области составил 18,3 процента и 
по этому показателю регион занимает 
лидирующие позиции по республике.

Алихан Смаилов дал конкретные по-
ручения госорганам и акиматам для 

усиления работы по сдерживанию  
инфляции.

После заседания Правительства гла-
ва региона Нурлыбек Налибаев обсу-
дил актуальные вопросы на совещании 
с участием акимов городов и районов. 
Руководитель региона отметил, что, хотя 
наблюдается рост в социально-эконо-
мическом развитии области, акимам 
городов и районов необходимо коор-
динировать работу по повышению ряда  
показателей. стр. 2
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ПРЕЗИДЕНТ СЕЛЕКТОР

Послание Главы государства на-
роду Казахстана имеет особое зна-
чение для развития страны. Пре-
зидент акцентировал внимание на 
сфере образования, отметив, что 
необходимо предоставить большие 
возможности для научных откры-
тий. В этой связи приоритет будет 
отдан обмену опытом с пригла-
шением образованных специали-
стов из иностранных государств. 
Большинство молодых людей, об-
учающихся в вузах, заинтересова-

ны в новых специальностях, в том 
числе в IT-сфере. Очевидно, что 
молодежь, увлеченная освоением 
новой техники, вносит значитель-
ный вклад в сферу науки. Глава го-
сударства отметил необходимость 
подготовки специалистов, кото-
рые будут востребованы в будущем 
на рынке труда. С каждым годом 
увеличивается количество грантов, 
предоставляемых государством на 
профессиональные специально-
сти, растет число обучающихся. 

В Послании Президента стра-
ны были подняты многие акту-
альные вопросы. В частности, 
о проведении новой экономи-
ческой политики, внесении из-
менений в государственное 
управление. В целом вопрос 
улучшения социального положе-
ния населения страны находится 
в центре внимания этого Посла-
ния. Принято решение о выдаче 
молодежи льготных кредитов на 
обучение, увеличении количе-
ства грантов, выделяемых выс-
шим учебным заведениям, повы-
шении минимальной заработной 
платы до 70 тысяч тенге и многое  
другое.

Вопросы, затронутые в Посла-
нии, широко обсуждаются в на-
роде, и каждый гражданин дол-
жен внести свой вклад в развитие  
страны.

Майя АДЕНОВА

– Послание Президента стра-
ны – самое важное политическое 
событие каждого года, – говорит 
Р.Ахметова. – Без преувеличения, 
мы ждем ежегодное Послание с 
нетерпением, потому что Глава 
государства поднимает актуаль-
ные, жизненно важные вопро-
сы дальнейшего развития нашей 
страны. Это экономическое про-
грессирование республики, соци-
альное благополучие граждан, до-
ступность и качество образования, 
улучшение медицинского обслу-
живания населения.

Председателю совета матерей 

импонирует, что много добрых из-
менений произойдут в сфере за-
щиты интересов детей, женщин, 
семьи. Президент сообщил о том, 
что уже с 1 января 2023 года уве-
личится период выплат по ухо-
ду за ребенком до полутора лет. 
У казахстанских детей появятся 
специальные накопительные сче-
та в 2024 году. На них с Нацфонда 
будут отчисляться деньги (50 про-
центов от ежегодного инвести-
ционного дохода) до достижения 
детьми 18 лет. 61 год будет планкой 
пенсионного возраста для женщин 
до 2028 года. На обучение в вузах 

будут предоставляться льготные 
кредиты под два-три процента  
годовых. 

– Основу сильного государства 
создают крепкие семьи, в кото-
рых в безопасности и спокойствии 
проживают все члены, в первую 
очередь женщины и дети, – отме-
чает Р.Ахметова. – Я приветствую 
ужесточение мер по всем видам 
насилия в обществе. Радует, что 
государство намерено активно за-
ниматься вопросами повышения 
образования молодежи. Ведь в хо-
рошо образованном обществе мно-
гие проблемы будут решаться на-
много проще и быстрее. И каждый 
из нас должен вносить свой вклад 
по продвижению реформ в раз-
витие и процветание своего рай-
она, области, республики. Я, как 
гражданка Казахстана, полностью 
поддерживаю Послание Прези-
дента, направленное на улучшение 
качества жизни народа, и в меру 
своих возможностей буду способ-
ствовать реализации поставленных  
задач.

Как сообщили в акимате района, в 
настоящее время завершаются рабо-
ты по подведению природного газа к 
селам-спутникам районного центра –  
имени Жалантоса батыра, Кашакбая 
Примова и Басыкара. Как обещают 
подрядчики, население этих аулов 
сможет перейти к экологическому чи-
стому топливу до наступления холодов. 

Работа по газификации северного 
района на этом не завершается. К при-
меру, на сегодня специалистами гото-
вится проектно-сметная документация 

на газоснабжение аула имени Абая. 
Для этого из районного бюджета вы-
делено 10 миллионов 200 тысяч тенге. 
Разработкой ПСД занимается ТОО 
«Бірлестік». Кроме того, это товарище-
ство приступило к подготовке проекта 
«Строительство внутриквартального 
газопровода села имени Актана баты-
ра». Предложение о финансировании 
строительства будет представлено по-
сле его разработки и получения резуль-
татов госэкспертизы. 

Айдос АБСАТ

ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯ ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН

ГАЗИФИКАЦИЯ

По дороге созидания
В региональной Службе коммуникаций состоялся брифинг, 

на котором шла речь о задачах, вытекающих из Послания 
Главы государства «Справедливое государство. Единая на-
ция. Благополучное общество». Спикерами выступили член 
правления, проректор по научной работе и международным 
связям Кызылординского университета имени Коркыта ата 
Майнур Борибаева, профессор кафедры философии и соци-
ально-гуманитарных дисциплин Баймырза Кожамберлиев. 

Дети – наше будущее
По мнению председателя совета матерей при областной 

Ассамблее народа Казахстана Рахимы Ахметовой, дети – это 
наше будущее. И озвученные в Послании Президента страны 
«Справедливое государство. Единая нация. Благополучное 
общество» планы по предоставлению отличных возможно-
стей для качественного образования молодого поколения, а 
также предпринимаемых мер по созданию хороших условий 
для материнства и детства, дарят уверенность в завтрашнем 
дне многим казахстанским семьям. 

На очереди – село Абай
В текущем году в Казалинском районе активно ведется работа 

по газификации поселка Айтеке би и близлежащих населенных 
пунктов. В частности, в этом году подключены к голубому топливу 
дома и социальные объекты Казалинска. 

В совещании приняли участие аки-
мы районов, руководители областного 
департамента Агентства РК по защите 
и развитию конкуренции, профильных 
областных управлений, ТОО «КТЖ-
Грузовые перевозки» и региональные 
операторы по поставке угля (на сегод-
ня в области их насчитывается 29). 

В целях недопущения необоснован-

ного роста цен на уголь предпринима-
телям даны необходимые разъяснения. 
Кроме того, М.Жайымбетов поручил 
акимам районов и руководителям от-
раслей провести в этом плане соот-
ветствующую работу с региональными 
операторами, а также обеспечить бес-
препятственный закуп угля населением.

Асет ЖАЙЛАУБАЙ

Он считает, что рас-
пространение корона-

вируса сильно повлияло на все 
сферы жизни – экономику, по-
литику, социальные отношения. 
Карантинные меры нарушали 
каналы поставок и оказывали не-
гативное влияние на сферу услуг, 
туристическую, транспортную 
и другие отрасли. Увеличение 
антикризисных государственных 
расходов смягчило падение эко-
номик, но способствовало раз-
гону глобальной инфляции. Как 
сказал Касым-Жомарт Токаев, 
обострилось и геополитическое 
противостояние между крупными 
державами, усилилась напряжен-
ность в разных уголках планеты.

– Атмосфера вражды и взаим-
ного недоверия возвращается в 
международные отношения. Что 
можно противопоставить совре-
менным вызовам? История дает 
только один ответ – это добрая 
воля, диалог и совместные усилия. 
Иных гарантий успеха не суще-
ствует. Казахстан неизменно вы-
ступает за решение любых спор-
ных вопросов исключительно за 
столом переговоров в духе Устава 
ООН. Мы убеждены, что силой, 
угрозами или санкциями устра-
нить возникающие противоречия 
невозможно. В такие моменты 
особенно важно помнить о гума-
нистических идеалах. Их глав-
ными хранителями, безусловно, 
являются традиционные религии, –  
сказал Глава государства.

Президент полагает, что но-
вая система безопасности долж-
на строиться на таких столпах, 
как абсолютная ценность чело-
веческой жизни, уважение ин-
тересов друг друга, взаимная по-
мощь, открытость, равенство и 
справедливость. В этом вопро-
се очень значимы нравствен-
ный авторитет и слово духовных  
лидеров.

Касым-Жомарт Токаев расска-
зал участникам Съезда, что Ка-
захстан вносит посильный вклад 
во всестороннее продвижение 

конструктивной повестки разви-
тия на региональном и глобаль-
ном уровнях. А во внутренней 
повестке нашей страны важными 
приоритетами являются укре-
пление единства, консолидация 
и эффективный диалог. Сегодня 
страна приступила к реализации 
масштабной программы реформ, 
построению Справедливого  
Казахстана.

– Наша новая экономическая 
политика направлена на справед-
ливое распределение общенацио-
нального дохода и равномерный 
рост благосостояния всех граж-
дан. Мы выступаем за углубле-
ние международной торговли и 
инвестиционного партнерства. В 
энергетике и добывающих отрас-
лях последовательно повышаем 
экологические требования, рас-
ширяем применение возобновля-
емых источников энергии, – ска-
зал Президент.

Наряду с этим Касым-Жомарт 
Токаев представил для обсужде-
ния ряд тезисов, направленных 
на переосмысление роли религий 
и духовных лидеров в глобальных 
процессах.

– Нам нужна кардинальная мо-
дернизация теоретических кон-
цепций и практических подходов 
в культуре, политике, экономике 
и обществе. Чтобы возродить под-
линный дух и смысл существова-
ния цивилизации, необходимы 
масштабные реформы во всех 
сферах жизни, – считает Глава  
государства.

Президент Казахстана полагает, 
что консолидация усилий и диалог 
духовных лидеров могут в итоге 
показать человечеству выход из 
современной конфронтации.

– Опыт подобного масштабно-
го диалога дает духовным лидерам 
право активно выступать с раз-
личными миротворческими ини-
циативами. Это крайне важно для 
прекращения военных конфлик-
тов и страданий людей в «горячих 
точках» в разных уголках планеты. 
Духовные пастыри – хранители 

совести человечества. Поэтому 
кому, как не вам, указывать путь к 
взаимному доверию, добру и миру. 
Сейчас человечество как никогда 
нуждается в солидарных действи-
ях. Чтобы построить новую систе-
му международной безопасности, 
нам всем нужно новое глобальное 
движение за мир. Полагаю, что 
роль духовных лидеров в этом во-
просе первостепенная, – подчер-
кнул Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства призвал 
планомерно продвигать идеалы 
гуманизма и непреходящие ду-
ховные ценности. По его словам, 
новые технологии кардинально 
меняют все сферы жизни челове-
ка. Пандемия только ускорила и 
углубила этот процесс. Цифровые 
коммуникации, интернет и соци-
альные сети играют огромную по-
ложительную роль, стирая грани-
цы между людьми во всех уголках 
земли.

– Мы можем наблюдать, как 
под воздействием цифровых тех-
нологий фрагментируется и по-
ляризуется общество. Для многих 
виртуальный мир уже заменяет 
реальный. Поэтому в новой циф-
ровой реальности нужно по-
новому ставить вопрос о культи-
вировании духовных ценностей 
и нравственных ориентиров. 
Культ знаний и образования без 
правильной системы воспитания 
молодых поколений не приведет 
человечество ко всеобщему про-
грессу и благополучию. Религии 
во все времена выполняли эту 
базовую функцию воспитания. 
Коран, Библия, Тора и другие 
священные писания пропитаны 
идеями гуманизма, сострадания 
и милосердия. Они отвергают 
агрессию, не приемлют радика-
лизм, осуждают насилие, пропо-
ведуют толерантность и умерен-
ность. В современную эпоху 
высокая миссия религиозных ли-
деров – нести эти фундаменталь-
ные истины людям, – подыто-
жил свое выступление Президент  
Казахстана.

– В регионе рост в обрабаты-
вающей промышленности соста-

вил 6,2 процента.  Особенно значитель-
ный рост наблюдается в Жалагашском, 
Аральском, Сырдарьинском районах. 
Тем не менее, необходимо активизиро-

вать работу по обрабатывающей про-
мышленности в Кызылорде и Кармак-
шинском районе. В  областном центре 
необходимо еще поднять показатель по 
части увеличения объемов строительных 
работ. Акимам всех районов и Кызыл- 
орды предстоит принять меры по ежеме-
сячному обеспечению экономического 
роста, – сказал Н.Налибаев.

Темпы инвестиций в регионе довольно 
высокие. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года привлечение 
инвестиций увеличилось на 18,3 про-
цента. Объем инвестиций увеличился в 
32 раза за счет создания космического 
ракетного комплекса «Байтерек» в Бай-
коныре. В разрезе районов высокую ди-
намику роста показали Сырдарьинский, 
Шиелийский, Жалагашский и Казалин-
ский районы.

На совещании также был рассмотрен 
ход освоения бюджета. Глава региона 
поручил руководству Кызылорды, каж-
дого района и областных управлений 
проанализировать показатели и на 100 
процентов освоить все запланированные 
средства, к 1 октябрю нынешнего года за-

вершить конкурсы по государственным 
закупкам и своевременно зарегистриро-
вать контракты.

Кроме того, в целях полного, каче-
ственного и своевременного освоения 
средств, поставщикам товаров и подряд-

чикам поручено провести соответствую-
щие работы. 

На совещании обсуждены вопросы 
реализации в регионе  национального 
проекта «Технологический рывок за счет 
цифровизации, науки и инноваций». В 
частности, в Кызылорде реализуются 
проекты цифровизации в соответствии с 
эталонным стандартом «умных городов».

Аким области подчеркнул, что циф-
ровые проекты, в первую очередь, долж-
ны способствовать улучшению качества 
жизни населения, обеспечению безопас-
ности. При этом, согласно эталонному 
стандарту «умных городов», со следую-
щего года поручено предусмотреть ме-
ханизм реализации проекта в Аральске и 
Казалинске. Также поручено в Кызылор-
де подключить общественный транспорт 
частных перевозчиков к системе элек-
тронного билетирования и произвести 
полное оснащение валидаторами.

В завершение встречи глава региона 
отметил, что по итогам девяти месяцев 
все показатели должны быть выполнены 
на высоком уровне.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Инвестиции: регион  
в лидерах 

Духовные ценности – 
в приоритете
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Уголь: без роста  
цен и посредников

Под председательством заместителя акима области Мархабата 
Жайымбетова состоялось селекторное совещание, на котором рас-
смотрены вопросы по обеспечению углем социальных объектов и 
населения региона в предстоящий отопительный сезон. 



Открыл встречу директор областной 
Палаты предпринимателей Пирмухам-
мед Сыздыков. Он рассказал о функци-
ях, целях и задачах Нацпалаты «Атаме-
кен», о защите бизнеса, о содействии 
начинающим предпринимателям в от-
крытии коммерческого дела. Также он 
предложил студентам обращаться в Па-
лату для прохождения практики, что 
поможет им лучше ориентироваться 
в мире бизнеса для реализации своих 
дальнейших планов.

– В 2014 году по инициативе област-
ной Палаты предпринимателей был 
заключен меморандум о сотрудниче-
стве с Кызылординским государствен-
ным университетом имени Коркыта 
ата. Так, на базе этого вуза был создан 
студенческий бизнес-инкубатор. Фор-
мирование благоприятных условий 
для реализации инновационных раз-
работок – один из приоритетов Пала-
ты. Инкубатор предоставляет студен-
там необходимые для создания старта-
пов ресурсы, а наши специалисты ока-
зывают нужную поддержку, – сказал  
П.Сыздыков.

Отметим, что одним из инструмен-
тов поддержки начинающих предпри-
нимателей, с точки зрения участников 
встречи, является наставничество бо-
лее опытных коллег по бизнесу. При-
сутствующие на встрече председатель 
регионального совета Ерлан Раимов, 
учредитель сети клиник «Аксауле-Мед» 
Алмат Байнаев, председатель Ассоци-
ации общественного питания и сферы 
услуг Акмарал Абдразакова, соучреди-
тель ТОО «Мансап-Кызылорда», пред-
приниматель Гани Ботабаев, учреди-
тель ТОО «Прэко» Мадина Тулепова и 
другие поделились секретами ведения 
бизнеса. 

В частности, А.Байнаев рассказал, 
что еще работая врачом решил стал 
предпринимателем. Параллельно обу-
чился на курсах основам ведения биз-

неса, после чего открыл сначала одну, 
а потом и остальные клиники. В свою 
очередь Е.Раимов рассказал о том, на 
каких принципах следует строить свой 
бизнес, как привнести в него свое ви-
дение и избежать типичных ошибок на-
чинающих предпринимателей. Он от-
метил, что проведение подобных стар-
тап-встреч для бизнесменов открыва-
ет перспективы развития технологи-
ческого предпринимательства, новых 
бизнес-моделей, дает возможность мо-
лодежи представить свои проекты по-
тенциальным инвесторам-предприни-
мателям, превратить идеи в успешные 
стартапы. 

В ходе встречи участникам были 
презентованы проекты студенческого 
бизнес-инкубатора: Айбек Абекен оз-
накомил с мобильным приложением в 
сфере образования, Оралбек Абдулла-
ев представил «IT-проект для рестора-
нов», Бек Кази – «Инновации в госу-
дарственном секторе».

Как сказал заместитель председателя 
правления АО «Социально-предпри-
нимательская корпорация «Байконыр» 
Руслан Досмаханов, главная задача се-
годняшнего дня – не только активизи-
ровать молодых людей на создание стар-
тапов в IT-сфере, но и обеспечить их 
широкое внедрение в практику. Боль-
шие возможности для этого имеются 
у малого и среднего бизнеса. И в этом 
плане стартапы – это, по сути, успеш-
ная модель объединения усилий пред-
принимателей и молодых людей, гене-
рирующих инновационные идеи. В этой 
связи СПК «Байконыр» готова оказать 
помощь в поиске финансирования по-
тенциальных стартап-проектов.

Студенты активно задавали вопро-
сы спикерам, интересовались вопро-
сами прохождения практики, реализа-
ции прорывных бизнес-идей, получе-
ния грантов и прочими. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Недавно мой знакомый сдал 
в ремонт свой автомобиль. Уви-
дев его авто после ремонта, многие 
друзья решили, что он купил новую 
машину. Как выяснилось, отре-
монтировал ее Улыкбек Жумания-
зов. Мастер родился в Узбекистане, 
но уже немало лет живет в Кызыл- 
орде и известен многим автовла-
дельцам, как квалифицированный 
специалист. Возле его мастерской 
всегда очередь из автомобилей раз-
ных марок. 

– Моя юность прошла в Узбе-
кистане, – рассказывает Улык- 
бек. – Братья и сестры живут там. 
Тамошняя молодежь рано адапти-
руется к труду. После оконча-
ния школы на тебя возлагает-
ся большая ответственность, так 
как нужно помогать родителям, 
вносить свой вклад в общий се-
мейный бюджет. Тогда и на-
чинаешь искать источники до-
хода. Многие мужчины города 
Хивы, в котором живет моя се-
мья, в основном, занимаются ре-
монтом автомашин и хорошо за-
рекомендовали себя в этом деле. 
Кузовными работами я занимал-
ся с детства. В 2001 году закон-
чил школу и приехал в Кызыл- 
орду. Сначала занимался в ма-
стерской у родственника мелким 
авторемонтом и за несколько лет 
научился выполнять ремонт лю-
бой сложности. Потом стал рабо-
тать самостоятельно, открыл свою 
станцию технического обслужи-
вания. До сих пор с ностальгией 
вспоминаю, как обрадовался, ког-
да поступил первый заказ. Конеч-

но, был большой риск, смогу ли я 
оплатить первоначальную аренд-
ную плату за СТО? Мой главный 
девиз – делать все на совесть. Мо-
жет быть, поэтому появились по-
стоянные клиенты. Я был очень 
счастлив, когда отправил часть 
своего первого заработка своим 
родителям, – вспоминает мастер. 

Биография костоправа полна 
приключений. Однажды он был 
вынужден покинуть Казахстан.

– Освоившись в Кызылорде, я 
не торопился возвращаться в свою 
страну, – делится он. – Если рань-
ше ездил раз в два года, то в по-

следнее время перестал вообще по-
скольку заказов было много. Рабо-
чий график был настолько плот-
ным, что я начал путать дни в ка-
лендаре. Фанатизм в работе привел 
к моей невнимательности к дру-
гим вопросам. Спустя годы, ког-
да решил навестить родных, заме-
тил, что срок моих документов уже  
истек. 

По этой причине пограничная 
служба запретила ему въезд в Ка-
захстан на пять лет и костопра-
ву пришлось уехать из Кызылор-
ды. Тогда он поехал работать в Рос-
сию, а через пять лет вновь вернул-
ся в наш город, который по словам 
У.Жуманиязова, стал для него вто-
рой родиной. 

В мастерстве Улыкбека, за пле-
чами которого более 20 лет опыта, 

никто не сомневается. Его советы 
обладатели «железного коня» счи-
тают ценными. 

– Есть некоторые моменты, на 
которые следует обратить внима-
ние при покупке автомобиля, – де-
лится он. – К примеру, чтоб не ку-
пить «битую» машину, в первую 
очередь, обратите внимание на ее 
покраску. Для этого вниматель-
но присмотритесь к дверным про-
емам, если по краям двери видно, 
к примеру, два слоя краски, зна-
чит автомобиль красили дважды. 
Если при открытии и закрытии 
двери машины возникает какое- 

либо затруднение – это признак 
того, что дверь установили от дру-
гого автомобиля. Или же эту дверь 
снимали и снова поставили на ме-
сто. Эти признаки указывают на то, 
что возможно ремонт делали после  
аварии. 

Улыкбек настоящий трудого-
лик. Также и его помощники Юсуф 
и Бекзат заходят в гараж на рассве-
те и уходят по домам под покровом 
ночи. Все клиенты довольны «золо-
тыми руками» этой тройки. 

Герой нашей публикации прак-
тиковался в ремонте автомашин 
многих марок, включая даже доро-
гие авто «Lexus 570» и «Toyota 200». 
Благодаря своему трудолюбию он 
пользуется большим уважением у 
автолюбителей.

Майя АДЕНОВА
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В целом на предприятии, распо-
ложенном в промышленной зоне об-
ластного центра, действует два завода 
по изготовлению железобетонных из-
делий. Стоимость проекта – 90 мил-
лионов тенге. По словам руководите-
ля ТОО «Louis Beton KZ» Даулета Та-
палова, предприятие было открыто с 
привлечением собственных средств. 
Для расширения бизнеса в рамках го-
сударственной программы «Дорож-
ная карта бизнеса-2025» предприни-
матель получил кредит по минималь-
ной процентной ставке.

– Мы изготавливаем железобетон-
ные изделия всех видов, в том числе 
плиты перекрытия, дорожные и тро-
туарные бордюры, товарный бетон 
всех марок. Также мы поставляем и 
реализуем в регионе щебень из Жана-
корганского района и цемент различ-

ной марки из Шиелийского района, – 
отметил Д.Тапалов.

Спрос на продукцию ТОО «Louis 
Beton KZ» растет. В этом не маловаж-
ную роль играет цена на изделия. Из-
учение рынка и поиск новых возмож-
ностей подсказывают необходимые 
маркетинговые шаги. Как известно, 
в последние годы в регионе заметен 
рост жилищного строительства, со-
циальных объектов – очагов культу-
ры, школ, детских садов. Все это спо-
собствует увеличению заказов и объ-
емов работ на заводе.

– В списке наших постоянных за-
казчиков на сегодня насчитывается 
порядка десяти известных в регионе 
компаний, – продолжил руководи-
тель товарищества. – Среди них ТОО 
«Мелиоратор», ТОО «Ер-Ару», ТОО 
«Мега-групп». Поставляем продук-

цию и в другие регионы. 
Немало выполняем за-
казов и для частных за-
стройщиков. К приме-
ру, недавно мы отправи-
ли более 120 плит пере-
крытия в Шымкент.

Изделия проходят 
тщательную проверку в 
лаборатории, оснащен-
ной необходимым обо-
рудованием для испыта-
ния. Высокое качество 
продукции было всегда 
в приоритете, чем и объ-
ясняется ее востребо-
ванность на рынке стро-

ительных материалов.
На предприятии трудится поряд-

ка 40 человек. Среди рабочих нема-
ло опытных специалистов – опера-
торов, крановщиков, бетонщиков и 
других. К примеру, на хорошем сче-
ту у руководства завода 59-летний 

Жорабек Садвакасов. Он проработал 
на различных предприятиях почти 
40 лет. Долгие годы трудился в ком-
пании «Орда строй». В ТОО «Louis 
Beton KZ» трудится с первых дней 
его основания. Сегодня опытный по-
грузчик делится опытом с молодыми 
рабочими. 

Среди опытных коллег авторите-
том пользуется и 32-летний опера-
тор Айбек Бажеев. После окончания 
школы он сразу пошел работать на 
производство. Его трудовой стаж по-
рядка 14 лет. Как признается мой со-
беседник, он начинал с разнорабоче-
го, освоил почти все специальности 
на заводе. 

– Очень жаль, что сегодня моло-
дежь мало привлекает работа на та-
ких производствах, – отметил Айбек. 
– Многие в погоне за легкими день-
гами остаются не у дел. На заводе соз-
даны все условия для рабочих. Есть 
служба развозки, организован бес-

платный обед. Предусмотрен весь со-
циальный пакет. Заработная плата в 
среднем 150 тысяч тенге. 

В этом году ТОО «Louis Beton KZ» 
приняло участие в региональном эта-
пе ежегодного конкурса-выставки 
«Лучший товар Казахстана-2022», на-
правленного на поддержку местных 
товаропроизводителей, стимулиро-
вание работы по повышению каче-
ства производимых ими товаров и 
услуг. Эта площадка стала для ТОО 
«Louis Beton KZ» очередной возмож-
ностью для широкого привлечения 
новых клиентов, налаживания новых 
связей и сотрудничества. 

Как отметил директор кызылордин-
ского завода, руководство компании 
и впредь будет придерживаться своей 
ключевой стратегии, выпускать про-
дукцию гарантированного качества, 
внося тем самым свою лепту в разви- 
тие строительной отрасли региона. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Когда качество определяет спрос
Кызылординское ТОО «Louis Beton KZ» создано в области бо-

лее двух лет назад. За этот короткий период предприятие заре-
комендовало себя, как надежный и ответственный производи-
тель железобетонных изделий. Продукция завода сегодня поль-
зуется большим спросом у строительных компаний не только 
нашего, но и соседних регионов.

Из студентов 
в предприниматели

В областной Палате предпринимателей в день девятилетия НПП 
«Атамекен» состоялась встреча опытных бизнесменов с молодыми 
разработчиками стартапов в IT-сфере. Они поделились с молоде-
жью секретами своего успеха, вдохновив их на открытие собствен-
ного дела.

ВСТРЕЧИ СВОЕ ДЕЛО

Автомастер УлыкбекАвтомобиль уже дав-
но считается не роскошью, 
а средством передвиже-
ния. Ежедневно «железные 
кони» возят нас на работу, 
домой, на встречи с друзья-
ми и за покупками. Поэтому 
рано или поздно им потребу-
ется покраска и ремонт, по-
скольку в ритме жизни лю-
бого города с его пробками 
и большим количеством ма-
шин легко не только поцара-
пать авто, но и серьёзно по-
вредить его кузов. 

Фото Нурболата Нуржаубая
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Объявление

ТОО «KAZPETROL GROUP 
(КАЗПЕТРОЛ ГРУП)» 21.10.2022 
года по адресу; Сырдарьинский рай-
он, пос.Теренозек, ул Конаева, 8 в 
16:00, 17:00, 18:00 часов проводят-
ся общественные слушания в фор-
мате открытого собрания по проек-
там «Проект нормативов допусти-
мых выбросов (НДВ) загрязняю-
щих веществ в атмосферу для ТОО 
«KAZPETROL GROUP (КАЗПЕ-
ТРОЛ ГРУП)» на месторождени-
ях Таур, Южный Хаиркелди, Юго-
Западный Хаиркелди на 2023 год», 
а также по материалам экологиче-
ской документации (РООС, ПУО, 
ППЭК, ППМ).

В случае введения чрезвычайного 
положения и (или) ограничительных 
мероприятий, в том числе каранти-
на, чрезвычайных ситуаций соци-
ального, природного и техногенного 
характера, общественные слушания 
проводятся в онлайн-режиме.

Ссылка приглашения: https://
us05web.zoom.us/j/8076626849?pwd
=aHYyelBkbndJM2lmV0tDdjlzd3Fw
dz09 

Идентификатор конференции: 
807 662 6849

Код доступа: 8mfrXh

С пакетом проектной документа-
ции можете ознакомиться на Еди-
ном экологическом портале https://
ecoportal.kz/

Все замечания или предложе-
ния принимаются в срок не позд-
нее 3 рабочих дней до даты про-
ведения общественных слушаний 
на Едином экологическом порта-
ле, а также по электронной почте 
ar.zholdasbekova@korda.gov.kz

Заказчик: ТОО «KAZPETROL 
GROUP (КАЗПЕТРОЛ ГРУП)», 
БИН 050440000082, г.Кызылорда, 
ул. Желтоксан, № 12, 7-й этаж, тел.: 
+7 7242 907 177

Разработчики: ТОО «Орда 
Проект Консалтинг», г. Кызыл- 
орда, ул. Жахаева, 66/3, тел.: 
87777830386.

Дополнительную информа-
цию можно получить по адресу: 
г.Кызылорда, ул.Жахаева, 66/3, тел.: 
23-03-35

Электронный адрес и почтовый 
адрес местного исполнительного  
органа: 

Управление природных ресур-
сов и регулирования природополь-
зования Кызылординской области: 
prd@korda.gov.kz, г.Кызылорда, ули-
ца Бейбарыса Султана, № 1, тел.: 
8-(7242)-60-53-62.

До сегодняшнего дня самостоятель-
ным плательщикам, которые никог-
да не платили взносы за медстрахова-
ние или платили, но нерегулярно, из-
за чего были лишены статуса застрахо-
ванности, для его восстановления нуж-
но было оплатить взносы за пропущен-
ные месяцы, а то и за весь прошедший 
год. Теперь у них появилась альтернати-
ва – оплатить за предстоящие 12 месяцев 
и получить статус застрахованности, не 
оплачивая при этом прошедший период.

– Порядка 3,4 миллиона человек всё 
ещё остаются вне системы медицинско-
го страхования из-за отсутствия постоян-
ного дохода или дохода в целом. Это за-
трудняет им доступ к плановой и высо-
котехнологичной медицинской помо-
щи, профилактике и диагностике забо-
леваний. Об этом не раз говорил Прези-
дент страны – принять срочные меры по 
вовлечению незастрахованных граждан в 
систему ОСМС. Мы считаем, что новый 
механизм оплаты как раз поспособству-
ет этому, – отметила начальник управ-
ления информационно-разъяснительной 
работы департамента по работе с юри-
дическими и физическими лицами Фон-
да социального медицинского страхо-
вания Ирина Подскочая. Ниже публи-
куем ее ответы на актуальные вопро-
сы самостоятельных плательщиков о 
новом механизме участия в ОСМС.

 
КАК ЭТО БУДЕТ РАБОТАТЬ 

НА ПРАКТИКЕ? 
– У меня оплачены взносы за ОСМС за 

последние 12 месяцев, статус застрахо-
ван. Обязательно ли мне оплачивать взно-
сы за предстоящий год, или я могу про-
должить оплачивать их ежемесячно?

– Вы можете оплачивать взносы как 
Вам удобно – продолжать платить ре-
гулярно каждый месяц, покварталь-
но или оплатить сразу за 12 месяцев. 

– Если я никогда не оплачивала взносы за 
ОСМС, у меня нет ни одного платежа, соот-
ветственно, нет статуса. Могу ли восполь-
зоваться этой возможностью и оплатить 
12 предстоящих месяцев, или мне нужно по-
гасить предыдущий неуплаченный период? 

– Нет. Данная норма как раз име-
ет своей целью помочь таким же пла-
тельщикам, как и Вы, «безболезненно»  
войти в систему. Вы можете получить 
статус застрахованности в течение трех 
рабочих дней, оплатив взносы за теку-
щий месяц и за предстоящие 12 месяцев. 

– Я оплачивала взносы за ОСМС пе-
риодически, из-за чего на данный мо-
мент я не застрахована. Могу ли я опла-
тить взносы на год вперед и получить 
статус, или мне надо будет снача-
ла закрыть неуплаченные ранее месяцы? 

– У Вас есть два варианта. Пер-
вый, погасить все пропущенные пери-
оды, обойдясь гораздо меньшей сум-
мой, и дальше уже для сохранения ста-
туса застрахованности совершать пла-
тежи за ОСМС ежемесячно. Либо вто-
рой – оплатить взносы на год вперед, не 
оплачивая при этом прошедший период. 

– Если я решила воспользоваться но-
вым способом оплаты с сентября это-
го года, то за какой период я должна за-
платить взносы – по август 2023 года?

– Не совсем так. В норме Закона ука-
зано, что платежи должны быть произве-
дены за будущие периоды. Сентябрь бу-
дет считаться текущим периодом. Со-
ответственно, для получения статуса на 
год Вы должны будете уплатить взно-
сы с октября 2022 года по сентябрь 2023 
года. Если Вы оплатите с сентября по 
август 2023 года, Вам не будет присво-
ен статус, так как текущий месяц не  
войдет в оплату. Соответственно, сис- 
тема учтет оплату только за 11 месяцев. 

– Я оплатила за будущие 12 месяцев,  мне 
присвоили статус до сентября 2023 года. Что 
будет, если я перестану после этого платить 

взносы, сохранится ли за мной статус?
– У всех категорий плательщиков, кро-

ме плательщиков ЕСП, статус застрахо-
ванности сохраняется в течение трех ме-
сяцев после уплаты последнего плате-
жа на ОСМС. Допустим, последний пла-
теж у Вас был за сентябрь 2023 года, зна-
чит условный статус застрахованности со-
хранится за Вами до декабря 2023 года. Но 
нужно понимать, что на этот период за 
Вами будет накапливаться задолженность, 
которую нужно будет погасить для со-
хранения в дальнейшем за собой статуса. 

– Если я перестал платить, какое-то 
время статус за мной сохранялся в те-
чение трех месяцев, потом аннулировал-
ся – нужно ли мне уплачивать задолжен-
ность за пропущенные месяцы, или я могу 
опять «купить» статус на год вперед?

– Если Вы оплатите взносы за год 
вперед, то задолженность за прошед-
ший период не будет учитываться. Но 
здесь важно учесть, что статус при-
сваивается только на будущий пери-
од. Для того, чтобы получить статус сей-
час, вам понадобится оплатить взно-
сы на ОСМС также и за текущий месяц. 

– Каждый год меняется размер МРП и 
МЗП, от последнего зависит размер взносов 
на медстрахование для самостоятельных 
плательщиков. На следующий год уже объ-
явлено об увеличении минимальной заработ-
ной платы до 70 тысяч тенге. Соответ-
ственно, должны будут поменяться раз-
меры взносов на ОСМС. Мне надо вносить 
платежи с учетом этих изменений, или я 
могу заплатить по нынешним ставкам?

– Размеры платежей устанавливают-
ся с определенного финансового перио-
да, как правило, с 1 января. На данный мо-
мент самостоятельные плательщики пла-
тят  пять процентов от 60 тысяч тенге – это 
три тысячи тенге. Соответственно, если Вы 
платите взносы в этом году, даже с учетом 
следующего года, Вы ориентируетесь на 
действующие размеры взносов. Если, до-
пустим, Вы хотите оплатить пропущен-
ные месяцы в 2021 году, то Вы будете пла-
тить по 2 125 тенге, потому что на тот мо-
мент размер МЗП был утвержден на уров-
не 42 500 тенге. Если Вы будете платить 
взносы за ОСМС с 2023 года, то разме-
ры взносов, возможно, будут уже другие. 

– Если я оплатила взносы на ОСМС 
за год вперед, а потом перешла в льгот-
ную категорию, могу ли я возвра-
тить разницу с уплаченной суммы?

– Нет, эти платежи нельзя будет вер-
нуть, так как они не считаются излиш-
не или ошибочно уплаченными. Тем не 
менее, каждый случай может быть рас-
смотрен индивидуально. Возможно, че-
ловек уплатил взносы дважды за один 
и тот же период или допустил какую- 
либо ошибку при совершении плате-
жа, например, указал неверный ИИН. 
В этих случаях можно написать заявле-
ние в госкорпорацию «Правительство 
для граждан» и приложить подтвержда-
ющие документы для возврата средств. 

– Если я была в льготной категории, 
а потом вышла из нее – мне обязатель-
но оплачивать взносы на год вперёд, или я 
могу производить платежи ежемесячно? 

– Обязанность по уплате взносов за 

ОСМС закреплена за населением за-
конодательно, но способ оплаты че-
ловек определяет сам. В данном слу-
чае может быть несколько вариантов. 

Первый. Если Вы больше года не-
прерывно находились в льготной ка-
тегории и государство производи-
ло за Вас отчисления, после выхода из  
льготного статуса Вы можете 
продолжать  регулярно делать 
платежи и оставаться застрахованным. 

Второй. Если Ваш льготный статус был 
активен меньше года и до включения в него 
имелись неуплаченные месяцы, Вы може-
те погасить задолженность и продолжать 
регулярно отчислять взносы, либо опла-
тить взносы за текущий месяц и 12 по-
следующих месяцев, чтобы получить ста-
тус сразу. Если Вы уплатите взносы толь-
ко за будущий год, то статус Вы получите 
не сразу, а только со следующего месяца. 

– Если я плательщик ЕСП и у меня 
уже уплачены взносы за сентябрь, могу 
ли я тоже получить статус на год? 

– Данный механизм предусмо-
трен только для самостоятельных пла-
тельщиков. Вы спокойно можете пе-
рейти в эту категорию плательщи-
ков, и тогда Вам будет доступен статус 
на год. Если Вы хотите оставаться в ка-
тегории плательщиков ЕСП, Вы мо-
жете сделать платежи за будущие пе-
риоды, но только до конца этого года. 

Почему? Во-первых, возможно, со сле-
дующего года изменится размер единого 
совокупного платежа. Во-вторых, из пла-
тельщиков ЕСП будут исключены неко-
торые категории граждан. Те, кто оказы-
вает консультационные, маркетинговые 
услуги, услуги в области бухгалтерского 
учета или аудита, страховой деятельности 
и в области права, юстиции и правосудия. 

Сегодня, согласно статье 774 Налогово-
го кодекса, единый совокупный платеж не 
могут платить иностранные граждане, ра-
ботники, индивидуальные предпринима-
тели, лица, занимающиеся частной практи-
кой, сотрудники по договорам гражданско-
правового характера, а также те, кто сда-
ет в наём коммерческую недвижимость.

ЧТО ЕЩЕ ВАЖНО ЗНАТЬ?
Информацию о наличии плате-

жей и присвоении статуса на год мож-
но получить теми же способами, кото-
рыми проверяется статус застрахован-
ности. Через мобильное приложение 
Qoldau 24/7 или Telegram SaqtandyrýBot.

Официальный документ о платежах и 
статусе можно получить через госуслугу на 
портале электронного правительства eGov.
kz «Предоставление информации об уча-
стии в качестве потребителя медицинских 
услуг и о перечисленных суммах отчисле-
ний и (или) взносов в системе обязательного 
социального медицинского страхования». 

Нельзя внести платежи за 12 меся-
цев разом, потому что система считыва-
ет платеж за каждый месяц в отдельности. 

При оплате взносов нужно проследить, 
чтобы не было допущено ошибок. Иначе 
платеж не поступит в систему и вам не бу-
дет присвоен статус. Перепроверяйте кор-
ректность введенного ИИН, периода опла-
ты и года, за который вносится платеж.

Если была допущена ошибка или 
дважды уплачен один и тот же месяц, 
ошибочно уплаченный платеж можно 
возвратить, написав заявление в госкор-
порацию «Правительство для граждан».

Оплатить взносы за ОСМС можно че-
рез любой банк второго уровня, мобиль-
ные приложения банков, терминалы бы-
строй оплаты и через филиалы «Казпочты». 

Если у вас возникли вопросы касатель-
но качества оказания медицинской помо-
щи, вы можете задать их Службе поддерж-
ки пациентов в своей поликлинике. Если ре-
шить ситуацию на месте не удалось, то 
можно обратиться в Фонд социально-
го медицинского страхования по удобно-
му каналу связи: официальный сайт fms.kz, 
контакт-центр 1406, мобильное приложе-
ние Qoldau 24/7 и SaqtandyryBot в Telegram. 

Эти же инструменты позволяют прове-
рить статус застрахованности. Также про-
верить свой статус в системе медицинского 
страхования и узнать о произведенных пла-
тежах можно посредством государствен-
ной услуги «Информация о медицинских 
услугах и о перечисленных суммах в ОСМС» 
на сайте электронного правительства 
РК egov.kz в разделе «Здравоохранение».

О новом механизме участия в ОСМС
5 сентября стартовал новый механизм оплаты взносов за 

ОСМС – на год вперед. Воспользоваться им могут все самостоя-
тельные плательщики – как имеющие статус «застрахован», так 
и те, кто никогда не вносил платеж в систему, либо делал это не-
регулярно. Как это будет работать и какие нюансы нужно знать 
плательщикам – разбираем различные ситуации. 

Фонд «Самрук-Қазына» начинает  
серию информационно-разъяснитель- 
ных встреч с населением по теме IPO во 
всех регионах Казахстана.

Встречи с населением, работни-
ками предприятий и общественны-
ми деятелями пройдут в более 60 го-
родах по всей стране. Участвовать в 
мероприятиях будут представители   
АО «Самрук-Қазына», АО НК «Каз-
МунайГаз», АО «Казпочта», ка-
захстанских фондовых бирж AIX 
и KASE и брокерско-дилерских  
организаций. 

Эксперты ознакомят обществен-
ность с ходом реализации програм-
мы приватизации Фонда и IPO порт-
фельных компаний, в том числе с 
ключевой информацией по первому 
IPO-кандидату – компании АО НК 
«КазМунайГаз». 

Одна из целей АО «Самрук-
Қазына» - сделать участие в IPO 
доступным для всех казахстан-

цев. В рамках реализации прави-
тельственного Плана приватиза-
ции Фонд продолжит полномас-
штабное информирование граждан 
Республики Казахстан о механиз-
мах вывода в конкурентную среду 
своих активов и возможностях уча-
стия в IPO крупнейших компаний  
страны.

Встреча в Кызылординской обла-
сти пройдет 16 сентября в 10.00 ча-
сов в Доме культуры имени Аскара  
Токмагамбетова.

Уважаемые кызылординцы! При-
глашаем вас принять участие в этом 
мероприятии!

Организаторы встречи - акимат 
Кызылординской области и фонд 
«Самрук-Қазына».

В случае возникновения вопросов 
просим обращаться по следующим 
контактным телефонам: 8 (7242)  
60-54-09 - отдел инвестиционных 
проектов областного управления 

предпринимательства и промыш-
ленности;

8 702 999 29 20 - Алмаз Мерген-
баева, специалист Фонда «Самрук-
Қазына».

Справочно:
До 2025 года в конкурентную сре-

ду частично выведут 8 крупных акти-
вов АО «Самрук-Қазына», в том чис-
ле посредством IPO. IPO АО НК «Каз-
МунайГаз» запланировано уже на 
этот год. Напомним, с 2012 по 2020 
годы сразу несколько крупных компа-
ний Фонда провели листинг акций на 
казахстанских фондовых площадках. 
Успешность IPO портфельных ком-
паний «Самрук-Қазына» подтверж-
дается объемом выплаченных диви-
дендов и увеличением рыночной ка-
питализации компаний с начала их 
листинга. Так, у KazTransOilрост 
стоимость акций составила 121%, 
KEGOC - 281%, Kazatomprom - 
383%.

Фонд «Самрук-Қазына» проводит информационно-разъяснительные 
встречи с населением

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

Почечная недостаточность – не-
излечимая патология, которая была 
смертельной до того, как появился 
гемодиализ. Этот процесс выведения 
продуктов обмена из крови позволя-
ет продлить активную жизнь больно-
го в среднем на 15-20 лет и, при не-
обходимости, дождаться пересадки 
почки.

В нашем регионе функционирует 
ряд центров гемодиализа, оказыва-
ющих услуги сотням пациентов с по-
чечной недостаточностью. Один из 
них - в поселке Жалагаш. 

Чтобы понять суть работы клини-
ки, необходимо иметь представление 
о самом заболевании почек. В здо-
ровом организме с нормально функ-
ционирующей выделительной си-
стемой все идет свои чередом, сла-
женно и незаметно. Продукты обме-
на, лишняя вода, токсические веще-
ства, в общем, все то, чем «богат» ор-
ганизм и что ему уже не нужно, на-
правляется в почки и благополучно 
выводится. При поражении почеч-
ной паренхимы создаются условия, 
когда почки отказываются работать 
в нужном режиме (острая и хрониче-
ская почечная недостаточность). На-
рушение процесса фильтрации при-
водит к тому, что вредные вещества, 
предназначенные для удаления, за-
держиваются в организме, отравляя 
его. Если в подобной ситуации оста-
вить человека один на один с про-
блемой – гибель неминуема. Вот тог-
да на помощь приходит «гемодиализ 
почек», как привыкли называть не-
которые пациенты свою спаситель-
ную процедуру. 

Гемодиализ считают той соломин-
кой, за которую может ухватиться 
больной, чьи почки отказались ра-
ботать и выводить продукты обмена, 
ставшие для организма токсичны-
ми. Функции естественной фильтра-
ции, то есть работу почек в этом слу-
чае выполняет аппарат, с помощью 
которого кровь больного проходит 
через особые синтетические мем-
браны, благодаря чему очищается от 
токсинов и лишней жидкости. Кро-
ме креатинина и мочевины, обору-
дование очищает кровь от электро-

литов, спирта, лекарственных препа-
ратов, то есть полностью выполняет 
функции почек. Частота и продол-
жительность этой процедуры опре-
деляются персонально для каждого 
больного. 

Центр в Жалагаше начал рабо-
тать летом нынешнего года, соз-
дан под патронажем шведской ком-

пании «Diaverum», которая являет-
ся ведущим мировым поставщиком 
услуг по уходу за почечными боль-
ными, включая профилактику, диа-
лиз и трансплантацию.

Компания «Diaverum» имеет  
20-летний опыт в области диализа, 
начиная с того времени, когда дей-
ствовала в составе «Gambro» - швед-
ской фирмы, специализирующей-
ся в области здравоохранения. Боль-
шое внимание уделяется качеству ме-
дицинской помощи, профилактике и 
контролю лечения заболеваний по-
чек, а также  практикуется индиви-
дуальный подход к каждому пациен-
ту. В целом, в компании работают по 
принципу: качество жизни пациен- 
та  - в центре всех действий. 

Эта компания начала работать в 
Казахстане в 2015 году. Сегодня сотни  
сотрудников заботятся о тысячах па-
циентах в десятках клиниках страны.

Как говорит врач центра Алма-
гуль Сермагамбетова, сейчас лече-
ние в клинике получают 17 человек. 
Помимо Жалагаша, центр оказывает 
помощь жителям трех соседних рай-
онов. Лечение для зарегистрирован-
ных на учете пациентов бесплатное.  

И еще. Внепочечное очищение 
крови является очень актуальной 
проблемой. В разных странах посто-
янно ведутся разработки по созда-
нию маленькой и эффективной «ис-
кусственной почки». Уже сегодня су-
ществуют аппараты, которые мож-
но носить с собой, а также есть воз-
можность  трансплантировать в тело 
человека специальные блоки вместо 
неработающих почек. Есть надеж-
да, что в ближайшие десятилетия та-
кие разработки станут доступны всем 
больным с хронической почечной 
недостаточностью. 

Алмас КЫЛЫШБАЙ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

С заботой 
о каждом пациенте

В рамках пресс-тура, организованного областным управлени-
ем предпринимательства и промышленности и региональной 
Службой коммуникаций, группа журналистов посетила в Жала-
гашском районе центр гемодиализа ТОО «ID Senim».  
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В рамках государственной 
программы «Культурное на-
следие» была отреставрирова-
на мечеть-медресе Калжана аху-
на в одноименном ауле в Сыр- 
дарьинском районе. В честь 
160-летия просветителя, духов-
ного учителя Калмухаммеда Бо-
лекбайулы, известного в народе 
под именем Калжан ахун, в Те-
ренозеке в районном истори-
ко-краеведческом музее состоя-
лась выставка, на которой были 
представлены личные вещи бо-
гослова и проповедника: молит-
венный коврик, сундук с книга-
ми. Была организована экскур-
сия на месте его захоронения. 

Калжан ахун родился в 1862 
году в Хивинском ханстве. Его 
отец, Болекбай был из рода «та-
бын» местечка Жаманкагалы 
(сейчас это территория Актю-

бинской области). В молодости 
он, гостя у родственников в Ка-
ракалпакии, поступил на служ-
бу в ханскую ставку, где занимал 
высокий пост.

Калжан ахун появился на 
свет, когда его отцу Болекбаю 
было 77 лет. Родители дали ему 
имя Калмухаммед, но в дет-
стве они называли его умень-
шительно-ласкательным Кал-
жан. Так за ребенком закрепи-
лось новое имя. Когда мальчи-
ку исполнилось семь лет, Болек-
бай батыр отдал его в медресе, 
тем самым открыв ему дверь в 
мир знаний. Отец умер в возрас-
те 90 лет и перед смертью заве-
щал сыну продолжить образо-
вание. Тогда ему было 13 лет – 
возраст, когда по закону ша-
риата достигают совершенно-
летия. Исполняя последнюю 

волю мужа, мать способствовала 
продолжению учебы Калжана. 

– Закончив медресе Кокиль-
таш в 27 лет, он получил звание 
ахуна, которое в то время при-
сваивалось людям, имеющим не 
только юридическое образование, 
но и обладающим ораторским та-

лантом. За годы учебы он свобод-
но овладел арабским, персидским 
и чагатайским языками, такими 
науками, как философия, астро-
номия, математика, биология, – 
рассказывает научный сотрудник 
музея Салтанат Куандыкова. – В 
1890 году по приглашению Кете 
Шомекея Ораза имама Калжан 
ахун приехал в низовья Сырдарьи 
и остался здесь навсегда. Он зани-

мался просветительской деятель-
ностью, открыл мечеть, обучал 
грамоте детей и простых людей. В 
народе его знали как поэта, про-
светителя и духовного учителя. 

После Октябрьской рево-
люции с 1917 по 1930 годы ме-
дресе использовалось как шко-

ла-интернат, а в 30-х годах, в пе-
риод коллективизации, его пре-
вратили в скотный двор. Во вре-
мя Второй мировой войны здесь 
снова открыли школу, было вре-
мя, когда на территории ком-
плекса размещали спецпересе-
ленцев. До реставрации медре-
се было практически заброшен-
ным зданием, хотя официально 
признано памятником истории 

и архитектуры еще в 1986 году.
И мечеть, и медресе он по-

строил на собственные средства. 
На старинной мечети была обна-
ружена табличка – «1334 год хид-
жры», в переводе на общеприня-
тое летоисчисление это 1913 год. 
Мечеть возведена из жженых 
кирпичей. Часть двора мечети 
занята айваном с михрабной ни-
шей, в которой захоронены Кал-
жан ахун и его семья. Рядом с ру-

инами медресе позже образова-
лось кладбище, на котором насе-
ление близлежащих аулов хоро-
нило своих близких. Последний 
ремонт до восстановления здесь 
был проведен в 1998 году силами 
местных жителей. 

– Это доброе и светлое мес- 
то, – делится С. Куандыкова. – 
Для сравнения приведу пример. 
Однажды, когда реставраторы ра-

ботали над одним из мавзоле-
ев в Кармакши (ныне Жосалы), 
там произошла необычная исто-
рия. По словам одного из специа-
листов, первоначально надо было 
расчистить мавзолей от мусора, 
убрать обрушенные части строе- 
ния, но как только работники 
входили в него, откуда-то из-под 
хлама появлялась ядовитая змея 
и располагалась в центре руин, 
шипя на людей. Местные акса-
калы посоветовали позвать има-
ма. Когда он приехал и прочитал в 
мавзолее молитвы, змея больше не 
мешала работникам. Она грелась 
вблизи на солнышке, но к людям 
не подползала. В мечети Калжа-
на ахуна реставраторы не боялись 
ночевать, несмотря на близость 
огромного кладбища и всякие  
суеверия. Натягивали пологи от 
комаров и ложились спать прямо в 
центральном корпусе. Потому что 
под крышей строения обустрои-
ли свои гнезда ласточки, а уж они 
по легендам не желают соседство-
вать с разными ядовитыми тваря-
ми типа змей и скорпионов. 

После реставрации мечети и 
медресе, расположенные у доро-
ги, посещают не только палом-
ники, но и проезжающие мимо 
путники. Сейчас старинная ме- 
четь – одна из самых красивых 
достопримечательностей в об-
ласти. Есть здесь и дом, в кото-
ром Калжан ахун жил с семьей.     

Индира АБДРАХМАНОВА

Наследие Калжана ахуна
Богатая древними легендами и преданиями, зем-

ля Сыра является сердцем тюркского мира. Мавзо-
леи и надгробия – Курган Алыпа, Бобиш мола, Кок 
кесене, Окшы ата, Бегим ана, Корасан ата – стали 
свидетельством безграничного уважения и внима-
ния к памяти великих личностей, оставивших след 
в истории не только казахского народа, но и всей 
тюркской цивилизации.

САКРАЛЬНАЯ ГЕОГРАФИЯ

Что к лицу казашке?

Если обратиться к Википедии, то в 
переводе с арабского слово «хиджаб» – 
это «преграда, завеса». В своем перво-
начальном значении – это традиция 
покрытия тела или любая накидка, по-
крывающая тело или голову. В наши 
дни под хиджабом часто подразумева-
ется определённый тип накидки – го-
ловной платок, закрывающий волосы и 
шею, но оставляющий открытым лицо.

По мнению экспертов, казахские де-
вушки и женщины не носили хиджаб. Тем 
не менее, с этой проблемой сталкиваются 
многие учреждения среднего образова-
ния. Еще в начале прошлогоднего учеб-
ного года точку в этом вопросе поставил 
министр просвещения Асхат Аймаганбе-
тов, отметив, что для всех учебных заве-
дений страны, как государственных, так и 
частных, утверждены единые требования 
к школьной форме, которые должны не- 
укоснительно соблюдаться. 

Женские головные уборы казашек из-
древле отличались большим разнообра-
зием. Согласно традициям казахского 
общества считалось верхом неприличия 
находиться без головного убора. Причем 
это относилось не только к женщинам, 
но и к мужской части населения. 

Женские головные уборы, кроме 
своего основного назначения выполня-
ли еще ряд других функций. Они ука-
зывали на возраст, социальное поло-
жение и статус женщины. До замуже-
ства казахские девушки носили голов-
ные уборы двух типов – легкую тюбе-
тейку-такия и теплую шапку-борик с 
меховой опушкой. Такия – летняя лег-
кая шапочка из парчи или бархата, ко-
торую обычно богато украшали драго-
ценными камнями, по краям пришива-
ли кисти из канители и серебряные мо-
неты. Верхушку ее кокетливо украшали 
перьями филина, которые служили еще 
в качестве оберега от сглаза. 

В холодное время девушки одева-
ли борик – красивые круглые шапки, 
отороченные мехом ондатры или куни-
цы и украшенные подвесками. Казахи 
называли их еще камшат-борик. Шап-
ки, расшитые золотом, называли ал-
тын-борик, украшенные кораллами – 
калмаржан-борик. Верх борика мог 
быть украшен перьями филина, но это 
не было обязательным атрибутом. 

ОТ ТЮБЕТЕЙКИ 
ДО САУКЕЛЕ

Вступая в дом жениха, девушка на-
девала на голову «сәукеле» – наряд-
ный головной убор, отороченный доро-
гим мехом, украшенный металлически-
ми подвесками, диадемой, бусинами из 
драгоценных камней, кораллов, жем-
чуга. После окончания свадебных тор-
жеств женщина покрывала голову «жау- 
лық» – головным убором, складывае-
мым в форме квадрата из белой хлопча-
тобумажной ткани. Более зрелые жен-
щины, родившие несколько детей, оде-

вали на голову «кимешек» – головной 
убор своеобразной формы, сшитый из 
белой ткани и покрывавший волосы, 
спину и плечи женщины. По нему мож-
но было определить возраст женщи- 
ны – молодая или пожилая, местность, 
где она проживала, род, к которому  
принадлежала.

Национальный костюм невесты – 
это уникальное явление. Казахи вопло-
тили в этом традиционном наряде свое 
мироощущение. Сложный и потрясаю-
ще красивый, в котором каждая деталь 
исполнена смысла.

Традиционный костюм казахской 
невесты состоял из нарядного платья, 
камзола, чапана, саукеле и расшито-
го покрывала вроде фаты. Набор не-
изменен. Но при этом такого разно- 
образия вариантов национального на-
ряда казахской невесты, пожалуй, не 
было ни у одного народа мира. Совре-
менные невесты в наряде отдают пред-
почтение белому цвету как символу чи-
стоты и невинности. Но так было не 
всегда. В прошлом прапрабабушки ка-
захских невест выбирали для свадебно-
го платья тот цвет, который был принят 
ее родом или просто почитался тради-
ционным. Казахские невесты надевали 
красные, зеленые, синие и даже черные 
платья, потому как на Востоке черный 
цвет был цветом величия. А вот белый, 
напротив, чаще был символом траура. 
Вот почему белые платья в старину у 
восточных невест встречались нечасто.

Свадебные наряды были своего рода 
визитной карточкой рода. И люди, едва 
взглянув на невесту, могли без тру-
да определить, откуда и из какого рода 
пришла к ним новая келин. У каждого 
рода веками складывались свои особен-
ности и характерные детали. Южанки – 
это обилие узоров, богатые вышивки 
на платье. Северные невесты украшали 
себя монистами и подол платья расши-
вали монетками. Невесту с запада лег-
ко было узнать по характерным дета-
лям головного убора – богато расши-
тые «лопасти» до плеч. Уральские вос-
точные красавицы отличались стилем 
и покроем свадебных платьев, кото-
рые больше напоминали русский сара-
фан, расшитый сверху донизу крупны-
ми цветами.

Но самым ярким, можно сказать, 
эксклюзивным элементом свадебно-
го наряда был головной убор невесты – 
саукеле. Это лучшее творение народа. 
Они были всегда прекрасны, и ни один 
не повторял другой. Только главный 
принцип оставался единым для всех – 
высота. Порой она достигала 70 санти-
метров и даже больше. И чем выше был 
саукеле, тем, считалось, в большем по-
чтении к традициям воспитана невеста. 
Войдя в юрту, невеста кланялась род-
ственникам жениха. Чем выше сауке-
ле, тем ниже должна была наклонить-
ся невеста. Добрым знаком считалось, 
если кончик ее головного убора при по-

клоне достанет очаг юрты. Вот и ста-
рались матери сделать для своей доче-
ри-невесты саукеле как можно выше, 
чтобы приняли невесту в доме жени-
ха мягче и добрее. Обязательным эле-
ментом саукеле были накосники и на-
ушники, которые крепились к затылоч-
ной части шапочки и по вискам спуска-
лись вдоль лица и по спине, закрывая 
косы. Они могли быть из ткани, бога-
то расшиты или из бус. Главным было 
одно – они должны были прикрывать 
косы невесты.

В прошлом у казахов строго соблю-
далось правило: после замужества ни-
кто, кроме мужа, не должен был видеть 
волосы женщины. Со дня свадьбы и до 
старости женщина прятала свои косы 
от посторонних глаз.

По традиции головной убор был са-
мой дорогой деталью наряда невесты. 
У богатых невест на шапочках сверка-
ли изумруды и рубины. Но и бедные се-
мьи отдавали последнее, лишь бы укра-
сить головной убор своей дочери-неве-
сты бирюзой и сердоликом. При этом 
саукеле не одевалось дважды. У казахов 
еще с древних времен особое отношение 
к головным уборам. Они никогда не да-
рят свои шапки другим и не носят шапку 
с чужой головы. Считается, что вместе с 
шапкой можно отдать другому свое сча-
стье, или принять от кого-то чужую го-
ловную боль. Поэтому ни одна мать не 
передавала свой саукеле дочери.

Иные саукеле представляли собой 
настоящие произведения искусства. 
Каждый головной убор изготавливал-
ся вручную несколькими умельцами. 
Опытные мастерицы шили шапочку из 
дорогих тканей или драгоценных ме-
хов. Ювелиры-зергеры отливали и че-
канили золотые и серебряные детали, 
создавали целые композиции из драго-
ценных и полудрагоценных камней.

К концу XIX века стоимость иных 
саукеле доходила до тысячи рублей, что 
в эквиваленте равнялось ста породи-
стым скакунам. Свадебный головной 
убор казахской невесты завораживал 
русских этнографов богатством и ори-
гинальностью исполнения. По мнению 
русских ученых, саукеле следовало вос-
принимать не как предмет одежды, а 
как лучший образец казахского народ-
ного прикладного искусства, на созда-
ние которого порой уходил не один год.

Востребованы и популярны саукеле и 
ныне – они стали важным дополнением 
свадебного наряда современной казах-
ской невесты. На свадебном тое «Қыз 
ұзату», провожая дочь в дом жениха, 
мать одевает на ее голову саукеле. Этот 
красивый свадебный обряд в настоящее 
время претерпел ряд изменений, для со-
временных невест это скорее всего атри-
бут свадебного наряда, и он не говорит 
ничего о материальном достатке владе-
лицы. Сейчас их можно взять напрокат в 
любом свадебном салоне. Современные 
дизайнеры сейчас проявляют максимум 
выдумки при их изготовлении. 

Впрочем, сейчас довольно часто 
встречаются сильно стилизованные 
виды национальных головных уборов. 
Часто можно видеть шлемообразные 
шапки с пучком искусственных перьев 
на макушке, выполненные из картона 
и обтянутые тканью, или шапки-борик, 
отороченные мохнатым пушистым ме-
хом, то же самое можно сказать и о на-
циональных костюмах. Их можно встре-
тить не только на артистах во время их 

выступлений на сцене, но и на нацио-
нальных праздниках и даже на свадьбах. 
Непонятно, чем вызвана такая привя-
занность иных дизайнеров к таким вы-
чурным и тяжеловесным нарядам. Меж-
ду тем, традиционная казахская оде-
жда, как повседневная, так и празднич-
ная, отличалась простотой и удобством. 
А что касается дорогих мехов, то в го-
ловных уборах девушек использовался 
непременно гладкий мех ондатры или 
норки, а у мужчин – каракуль. 

Кроме того, в корне неверно мнение 
о том, что казахские девушки не но-
сили платки. Согласно исследовани-
ям этнографов, в гардеробе казахской 
девушки непременно присутствова-
ла пара-тройка красивых платков – от 
тончайших шелковых до теплых шер-
стяных. Они защищали от непогоды – 
ветра, дождя, либо, наоборот, от солн-
ца и пыли во время дальних перекоче-
вок. Их также набрасывали на голову во 
время совершения ритуальной молит-
вы (намаза), посещения мечети, святых 
мест или захоронений предков, а также 
при чтении Корана. Причем девушки 
носили платки любых расцветок, кроме 
белых и черных. Белые платки – «жау-
лық» – были исключительно прерога-
тивой замужних женщин, черные были 
свидетельством траура. Неслучайно, в 
народном творчестве есть много описа-
ний женских платков, которые девуш-
ки дарили своим суженым, есть даже 
устойчиво сохранившееся выражение 
«кестелі орамал». В целом же, в нашей 
кочевой традиции, благодаря более ли-
беральному ханафитскому шариату и 
суфийским традициям, девушкам до 
замужества разрешалось ходить в тюбе-
тейках и не закрывать лица. 

И ВЕНЕЦ ГОЛОВНОГО 
УБОРА – КИМЕШЕК

Саукеле молодые женщины носили 
недолго. После рождения нескольких 
детей они покрывали голову кимеше-
ком. Это головной убор, сшитый из бе-
лой ткани, закрывающий не только го-
лову, но и шею, плечи, грудь и спину. 
Лицевую его сторону обычно украшали 
вышивкой, бисером, жемчугом, корал-
лами, серебряными бляшками. Вышив-
кой украшали и по краям выреза. Сверху 
навертывался высокий тюрбан из длин-
ной белой ткани. Причем форма киме-
шека в каждом регионе была своя. По 
ним, как по паспорту, без труда мож-
но определить возраст женщины, мест-
ность, где она проживает и род, к кото-
рому она принадлежит. Кимешек могла 
носить только замужняя женщина. Этот 
головной убор был своего рода призна-
нием нового статуса молодой женщи- 
ны – теперь она становилась полно-
правным членом семьи, матерью, ува-
жаемой родственниками супруга и наде-
лялась особыми привилегиями.

В целом, у любой нации традицион-
ный костюм отражал стиль и образ жиз-
ни. В этом плане не стала исключением 
и национальная одежда казахов. Мате-
риальная культура казахского народа, его 
представления о прекрасном особенно 
яркое отражение нашли в одежде. В на-
циональном костюме, который создавал-
ся на протяжении веков в условиях суро-
вой кочевой жизни, как в зеркале, отрази-
лись эстетические идеалы народа, его об-
раз жизни, род занятий. Он вобрал в себя 
все лучшее, что могли создать на протяже-
нии долгих веков народные умельцы.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

О казахском национальном костюме сказано и написано не-
мало. Его историю долгие годы изучают исследователи, истори-
ки, археологи, искусствоведы. Краеугольным камнем в этом во-
просе выступает и современная тенденция ношения хиджаба 
среди молодых девушек. В казахстанском обществе по этому во-
просу ведутся острые дискуссии и полемики, в соцсетях «лома-
ют копья» сторонники и противники хиджаба, каждый из кото-
рых пытается навязать свою точку зрения в этом вопросе. 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ КОСТЮМ



В частности, за эффективную ре-
ализацию благотворительных про-
грамм и значительный вклад в со-
циальное развитие района на-
граждены: в номинации «Меце-
нат года» - директор ТОО «Сау-
да көлік компаниясы-Шиелі»  
Даурен Досмаганбетов, «Туған өлке» 
(Родной край) -  директор ТОО 
«Жер Жомарт Д» Асхат Ермаханов, 
«Жыл тұлғасы» (Личность года) - 
председатель крестьянского хозяй-
ства «Бидайкөл» Талгат Байдалиев, 
«Лучшая организация года» - ТОО 
«Шиелийская межрайонная боль-
ница», «Лучший попечитель года» - 
ТОО «РУ-6».

Группа шиелийцев, принявшая 
активное участие в республикан-

ской благотворительной премии 
«Жомарт жүрек», награждена бла-
годарственными письмами аки-
ма района. В их числе председатель 
крестьянского хозяйства «Үміт» 
Мурат Батталов, глава крестьянско-
го хозяйства «Нұрасыл» Усен Мыр-
заев и директор ТОО «БЕТА-К» Ер-
болат Машрапин. 

Ежегодная благотворительная 
премия «Жомарт жүрек» проводится  
для выявления и поощрения органи-
заций, осуществляющих значимую 
деятельность в сфере благотвори-
тельности. Задачи проекта – привле-
чение уроженцев регионов для ре-
шения социальных вопросов родно-
го края, пропаганда успешного опы-
та наиболее ярких и значимых обще-
ственных инициатив для реализации 
и распространения их на республи-
канском и местном уровнях, стиму-
лирование социально значимых про-
ектов в сферах образования, здраво-
охранения, культуры и спорта.

Айдос АБСАТ

В Жанакорганском районе в це-
лях борьбы с различными ошиб-
ками в визуальной информации и 
рекламе на государственном язы-
ке сотрудники районного отдела 
культуры и развития языков прове-
ли рейд. 

Любопытно, что по его итогам 
выяснилось, что большинство вла-
дельцев бизнес-объектов отнюдь не 
обращают внимания на правописа-
ние надписей на вывесках, рекла-
мы, а некоторые из предпринима-
телей и вовсе не знают о требовани-
ях закона. В этом они признались 
сами. Но специалисты-языковеды 
подробно разъяснили им, что со-
гласно юридическому принципу, 
незнание законов не освобождает 
их от ответственности. 

К примеру, в результате рейда в 
поселке Жанакорган было выяв-
лено несколько рекламных надпи-
сей, выполненных на латинском 

языке, но не соответствующих ор-
фографическим правилам. Также 
во время проверок встретились на-
звания коммерческих объектов, не 
правильно переведенные с русско-
го языка. А еще ряду бизнесменов 
сделали замечание о том, что в над-
писях не рекомендуется исполь-
зовать еще юридически не закре-
пленный латинский шрифт.  

Бизнесменам разъяснили, что 
надписи на вывесках, баннерах и 
объявления должны быть написа-
ны обязательно на казахском язы-
ке без ошибок и при этом следу-
ет учитывать требование перевода 
текстов информации с сохранени-
ем их первоначального смысла. 

Предпринимателей проинфор-
мировали и о том, что нарушение 
требований Законов РК «О языках» 
и «О рекламе» влечет за собой на-
ложение штрафов.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

РЕЙД

Визуальная информация 
должна быть без ошибок

Не секрет, что в наши дни в населенных пунктах региона не-
редко можно увидеть, как хозяева учреждений и торговых то-
чек безграмотно оформляют вывески на своих зданиях и объ-
ектах услуг. Зачастую эти надписи на фасадах на государствен-
ном, а также на языке межнационального общения, написа-
ны с орфографическими и пунктуационными ошибками. От-
дельная тема - качество и правильность переводов слов с ино-
странных языков. 

«ЖОМАРТ ЖҮРЕК»

Щедрые душой 
и добрые сердцем

В Шиелийском районе состоялась церемония награжде-
ния лауреатов благотворительной премии «Жомарт жүрек». 
В ходе встречи аким района Нуржан Ахатов отметил благо-
детелей и меценатов, внесших вклад в процветание района и 
родного аула и неравнодушных людей, проявивших заботу о 
нуждающихся. 
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НОВОСТИ СПОРТА

Баталии на татами

Восемь наград различного до-
стоинства завоевали каратисты 
нашей области на завершив-
шемся в чешском городе Пар-
дубице ХІІ чемпионате мира по 
версии WSF (шотокан каратэ). 
В копилке наших земляков – 
пять золотых,  одна серебряная 
и две бронзовые медали. 

В частности, звание сильнейших ка-
ратистов планеты завоевали: среди 
взрослых – воспитанник школы высше-
го спортивного мастерства по неолим-
пийским видам спорта (ШВСМНВС)  
Алишершарип Конысбек (весовая ка-
тегория до 60 килограммов), Дауренбек 
Берманов (67 кг, областной центр под-
готовки олимпийского резерва), сре-
ди молодежи - Дамир Камал (75 кг) и 
Галым Асылхан (84 кг, ШВСМНВС) 
и среди юниоров Мухит Олжас (56 кг,  
ОСДЮШОР № 6). «Серебро» в активе 
Габидена Урынбаева (Центр подготовки 
олимпийского резерва), а «бронза» до-
сталась Айбеку Мерееву (67кг) и Бакдау-
лету Кубашу (67кг, оба из ШВСМНВС). 
Спортсменов подготовили тренеры  
Нуржан Акпанбет и Нурбол Тойшыбаев. 

«Бронза» высшей пробы

26-летний кызылординский 
борец греко-римского сти-
ля Айдос Султангали завоевал 
бронзовую медаль на чемпио-
нате мира по спортивной борь-
бе, который прошел в Белграде 
(Сербия). 

 В четвертьфинале в весовой катего-
рии до 60 килограммов А.Султангали 
выиграл у китайца Лиго Цао. В пое-
динке за путевку в финал наш земляк 
уступил кыргызскому борцу Жоламану 
Шаршенбекову, а в схватке за третье ме-
сто взял верх над венгром Кристианом 
Кечкеметом. Айдос живёт в Кызылор-
де, тренируется в областной школе выс-
шего спортивного мастерства у заслу-
женного тренера Республики Казахстан 
Виктора Юна и Габидена Райымбека.

Поражая мишень

С 5 по 12 сентября в Шымкен-
те прошел чемпионат Казахста-
на по стендовой стрельбе.

 По его итогам спортсмены из При-
аралья завоевали 19 наград различно-
го достоинства. Кызылординские снай-
перы завоевали семь  золотых, семь се-
ребряных и пять бронзовых медалей в 
личном и командном зачетах. Этот ре-
зультат позволил занять третье место 
после команд стрелков из Шымкента и  
Алматы.

Соревнуются юные

В Казалинском районе про-
шел открытый турнир по мини-
футболу среди юношей, посвя-
щенный Году детей. Награды 
соревнований разыграли девять 
команд из областного центра и 
районов. 

По итогам турнира среди юношей 2010 
года рождения победителем стала коман-
да «Болашақ» СДЮШОР №17, на втором 
месте – «Тереңөзек», на третьем –  фут-
болисты из поселка Саксаульск.

А среди юношей 2011-2012 годов рож-
дения звание победителей завоевали 
игроки казалинской СДЮШОР №17, 
второе место у команды «Жастар», на 
третьей позиции представители ДЮСШ 
№18.

Асет ЖАЙЛАУБАЙ

КАРАТЭ-ДО

БОРЬБА

СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА

МИНИ-ФУТБОЛ

КОНКУРС

В конкурсе, проходившем  с 6 по 9 сентября 
в Кокшетау, в умении правильно излагать свои 
мысли на государственном языке, в смекалке и 
креативности соревновались между собой  17 
команд. Кызылординская команда «Айбын» за-
няла в творческом состязании первое место. По 
приезде домой команду-победителя принял и 
поздравил начальник областного департамента 
полиции Мухтар Кожабаев. 

Основная цель конкурса - популяризация 
молодых и квалифицированных работников, 
формирование положительного имиджа поли-
ции, а также укрепление статуса государствен-
ного языка. Команды, участвующие в конкур-
се, продемонстрировали свои патриотические 
качества, отличное владение государственным 
языком и другие навыки, необходимые в их 
профессиональной деятельности.  

За вклад в развитие и усиление роли го-
сударственного языка в органах внутренних 
дел приказом министра внутренних дел Ре-
спублики Казахстан дипломами и благодар-

ственными письмами были отмечены луч-
шие сотрудники областного департамента  
полиции.  

Индира АБДРАХМАНОВА

Эрудиты в погонах
Республиканский конкурс «Парасатты 

полицей» проводится ежегодно по ини-
циативе Министерства внутренних дел 
Казахстана с целью широкого приме-
нения государственного языка на служ-
бе и дома, а также воспитания сотрудни-
ков правоохранительных органов в духе  
патриотизма.

ТВОРЧЕСТВО

Кызылординку пригласили в Лондон

«Golden time talent» —   это мас-
штабный конкурс, в котором уча-
ствуют художники от 7 до 60 лет из 
39 стран мира. Он посвящен попу-
ляризации арт-культуры под зна-
менем мира и взаимопонимания 
между народами.

Ранее Яна завоевала Гран-при и 
получила сертификат на 250 тысяч 
тенге в республиканском конкурсе 
художников, который с 1 по 4 авгу-
ста прошел в лагере «Балдәурен» в 
Кокшетау. Она также выиграла пу-
тевку на международный конкурс 
художников в Турции «Дом солн-

ца Турции», где тоже стала облада-
тельницей Гран-при. Теперь в де-
кабре этого года она должна уча-

ствовать в международном конкур-
се в Египте.

На конкурсах ее работы заме-
тили организаторы и пригласили 
школьницу на международную вы-
ставку художников «Golden time 
talent», которая пройдет в Лондо-
не. Оценивать работы участни-
ков будут более 60 членов жюри, 
в составе которого представители  
ЮНЕСКО, лучшие художники из 
разных стран мира и другие.

Яна с детства любила рисовать. В 
начальном классе ходила в кружок 
изобразительного искусства при 
школе №198, где училась раньше. 
Но до этого не принимала участие 
в конкурсах. Учительница Гуль-
зат Журкабаева сразу заметила ее 
творческий потенциал.

— В школе «Мансап» много та-
лантливых школьников, — расска-
зывает учительница. — Среди них 

я отобрала учеников, проявляю-
щих интерес к изобразительно-
му искусству, и помогаю им разви-
ваться дальше. Участвовать в кон-
курсах необходимо для собствен-
ного роста. У меня более 60 учени-
ков, которые завоевали призовые  
места  в различных конкурсах и  
Яна – одна из них. Она обладает 
незаурядным талантом, поэтому ее 
работы становятся лучшими. Сна-
чала она рисовала карандашами, 
сейчас — акрилом на холсте. В ее 
картинах отражены дружба, добро, 
красота, забота. Также она любит 
рисовать портреты. В будущем пла-
нирует поступить в Назарбаев Уни-
верситет по специальности «робо-
тотехника». Рисование она счита-
ет своим хобби, которым будет за-
ниматься параллельно с основной  
работой.

Айдана МУСАЕВА

Ученица десятого класса 
школы «Мансап» Яна Ким по-
лучила приглашение на меж-
дународную выставку худож-
ников «Golden time talent», ко-
торая состоится в Лондоне.
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